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政策是命
失调要命

●
上周六，女超落幕。武汉

队没有悬念地再夺冠。四连冠。
武汉队的数据有点恐怖，

20胜1平1负，进了76球，失了

5球。外援特姆瓦最佳射手，进了
30个球。

30个进球，超过了八支球队
全队进球的总数，超过六支球队
全队进球总数的 2 倍，超过一支
球队全进球总数的4倍。

绝对的优势。大象与蚂蚁的
对比。

●
武汉队并非只是强在特姆瓦

一个外援，更主要的是强在众多
的内援。马君，原江苏队队长；娄
佳惠，原河南队队长；王珊珊，原
天津队队长；吴海燕，原山东队队
长；还有古雅莎、韩鹏、王飞、丁
璇、姚凌薇、翟晴玮、宋端、李艳飞
等，都是现役或前不久的国脚、国
门，自然也是各队的核心骨干。

说武汉队强过国家队，是真
正的国家一队，一点不过。

这是个很不好的现象。因
为，这不止是打破了平衡，而是砸
坏了场子，打翻了舞台。球没法
踢了，戏不能演了。

女超竞争力差，观赏性差，观
众寥寥，这是重要原因。

●
这不是突发的现象。武汉队

已经四连冠了。其实，早就有
了。权健接办大连队时，就有
了。权健女足曾是三连冠，也是
压倒性的优势。但是，比起现在
的武汉，权健小巫而已。

错不在过去的权健与现在的
武汉，他们所作所为，在政策的允
许范围。错在独有制定政策调整
政策之权的足协。

●
政策是命，失调要命。
足协该醒醒了。

开心一记

●12月10日，上海申花足
球俱乐部的生日。30 年前，上
海申花在这一天成立于黄浦区
的金陵东路盛泽路口。上海足
球告别以往的专业体制，有了
第一支职业球队了，在当时这
是一件不起眼的事体。那时候
恰为神州“放眼世界”的时代，
喜欢足球的朋友都在眺望欧
洲、南美足球，在小屏幕电视机
中看世界杯，用巴掌大的收录
机听“意大利之夏”。彼时的上
海申花只是一个市区里的一个
小企业，却承担了沪上职业足
球起步的重责。讲老实话，我
真是记不清30年的上海申花还

有什么可以追忆的往事了。两年
之后，1995 年上海申花在甲 A 联
赛中创下了十连胜，最终以22战
14胜4平4负积46分的成绩夺得
了联赛冠军。这才使得上海人熟
悉了徐根宝、范志毅、谢晖、吴承
瑛、朱琪等一大队上海足球人，记
得了申花和第一个外援瓦洛嘉、
第一扇洋铁门高佳。徐根宝当年
发给瓦洛嘉月薪1000美元，还特
意去市里请示了市领寻后仍然惴
惴不安，足见上海申花起步时的
艰难不易了。

●上海申花俱乐部 30 年中
五次易帜。万幸的是申花这块老
牌子一直没有更改过。“申花是冠

军”的初心没有动摇过。“申花领
先一步”的口号演变成“不狂不放
不申花”了。我讲了又讲，上海闲
话设有“狂放”这个词的。“又狂又
放”只是申花曾经的一段岁月中
的旧痕迹。申花蓝魔是中国球迷
中最激情也最有创意的队伍，建
议他们能够在八万人体育场看台
上呼喊出新的为申花助威助阵的
口号来。难吗？不难的。

●上海申花30岁了，要吃生
日蛋糕了。想来沪上各种传媒、
各支球迷队伍都已经做了精心的
准备了。12月中旬将会是上海足
球的狂欢热潮。大家都来轧轧闹
猛吧，开心一记！

活着就
意味着一切

上周六的下午，一位朋友
正好在东京国立竞技场现场，
和超过50000名球迷一起，见证
了一支阔别日本顶级联赛15年
的老牌球队，如何通过升级附
加赛终于重返日本J1联赛。

这支球队的名字叫做东京

绿茵俱乐部，但是中国球迷大概
会对它另外一个名字更熟悉——
东京贝尔迪，一度也被叫做川崎
贝尔迪（川崎绿茵）。它是 1993
年日本职业足球联赛元年的 10
支参赛队之一，也是第一届日本
职业足球联赛的冠军获得者。球
队还曾经在亚冠联赛的前身中获
得过亚洲冠军，在日本国内天皇
杯比赛中拿过多次冠军，也是三
浦知良当年效力的球队。

球队从2008年降级后，始终
未能回归J1联赛，今年终于在附
加赛中获得升级机会。第一场附
加赛，东京绿茵主场2比1战胜千
叶市原。然后就是上周六当天下
午的第二场附加赛，他们最终 1
比 1 和清水心跳战平，按照日本
联赛附加赛的赛制，联赛积分榜
排名靠前的球队只需要在附加赛
中不输给排名比自己靠后的球
队，就可以完成升级，东京绿茵在
J2联赛里排名第三，清水心跳以1

分之差排名第四。最终，东京绿
茵凭借一场平局重返日本顶级联
赛。

一支球队在时间长河里起起
伏伏也是难免，可怕的不是降级，
而是解散或消失。

1993年日本职业联赛元年的
冠军队，时隔多年重返顶级联
赛。同样是 1994 年中国职业足
球元年的冠军球队大连万达，已
经在2012年宣布解散。

中国足球另一个曾经的超级
霸主广州队，上个赛季结束已经
降入中甲，本赛季中甲联赛最终
他们在16支球队中排名第12，至
少现在还活着。

此刻已是岁末年尾，对于很
多中国职业足球俱乐部而言，鬼
门关和生死劫又在眼前了。

对于职业足球，时间的积累
最终是会有回报的。坚持和活
着，一切才有可能。但这两件事，
说起来容易，做到并不容易。

改得不错
别再改了

作为 ATP 巡回赛赛历上年
度最后一项赛事，新生力量总决
赛在争议声中落下了帷幕。和大
人们的世界不同，参赛的 U21 球
员们时常被用作新规则的小白
鼠。但正因为这是针对年轻球员
的赛事，这些新规的合理之处，以
及球员的态度，难以得到重视。

如果说一盘里的四局三胜
制、全部启用电子司线等新规尚
能被认可，那么观众能在比赛期
间走动和交谈、降低裁判椅高度
以确保观众视角、取消赛前热身
环节等，令球员和裁判都一时难
以适应。的确，部分新规是从观
众的角度出发考虑，但在实施的
过程中成了画蛇添足。网球比赛
的特性，要求球员在比赛中保持
绝对的专注，因此他们的“眼里容
不下一颗沙子”。在这种情况下，
如果允许观众随时走动，无疑是
在这些球员面前“刮起了沙尘
暴”。这条新规，就相当于足球比
赛中前锋临门一脚射门时，被球
门后突然冲出的自家吉祥物吓了
一跳，导致失掉必进球一样，充满
了黑色幽默。

或许拿U21球员的比赛作为
试点是个不错的主意，但今年赛事
的问题，不在于让年轻球员做小白
鼠，而是规则本身出了问题。更何
况，U21球员也是球员，不能因为
主观地认为比赛重要性相对较低，
就对这些球员为所欲为。正如亚
军菲斯在接受采访中表示的那样，
规则改得很好，下次别改了。“很奇
怪的规则，我觉得这些规则不会被
用在巡回赛中。不过用在我们身
上，倒也还不错。”

ATP 希望推出新规，让充满
历史味的网球变得现代一些、推
动网球改革的进程，这无可厚
非。然而，改变、更新规则的根
本，一是不能破坏这项运动的基
础，包括破坏运动员和裁判的基
本利益；二是与这项运动本身相
比，新规要合情合理。比如，取消
赛前热身、不介绍球员，同时“伤
害了”球员和球迷，让球员一脸
蒙，球迷也一脸蒙。如果连这两
个环节都被认为是所谓的“无效
时间”，那么又如何定义比赛中的

“有效时间”？
虽然和年终总决赛相比，新

生力量总决赛更像是小孩子过家
家，但不论是哪项赛事，都应被重
视。更何况，辛纳和阿尔卡拉斯
两位目前男子网坛的“00后”当红
炸子鸡，都曾在新生力量总决赛
夺冠。今年参赛的球员，是否会
有人在新赛季迎来大爆发？一切
都没有定数。只不过，可以肯定
的是，今年的规则“改得不错”。

“别再改了”——别再见这些
“改”了。

取消中性名
倒退的一步

最近，有一种声音突起，要求
取消已经实行的中超俱乐部中性
名，恢复企业冠名，我以为这是严
重的倒退。

取消派的理由看起来很有
理，因为足球环境不佳，投资者和
企业对投入足球的热情大减，俱
乐部经营艰难，退出已经不是新
闻。如此险恶形势下，迫切需要
拉住赞助商，让他们有利可图，有
投资足球的积极性，因此中性名
必须叫停，恢复过去的企业冠名。

不能说这样的理由没有道
理，但是仔细推敲，对足球只是暂
时可以续一把力，长远来看，没有
积极意义，只会拖延和阻碍职业
足球的进程，中国足球将不可能
得到发展。

首先，取消中性名会损害职
业联赛的品牌形象，使之更像是
一支企业球队，而中超职业联赛，
也更像是企业队联赛，这让中超
品牌价值不仅得不到提升，反而
更会降低。

中超俱乐部没更换过投资方
的几乎没有，中国一线职业联赛
自1994年以来，各俱乐部投资者
换了一批又一批，五花八门的名
称走马灯似的让人目不暇接，真
正留下印象的没几个，这样的“万
牌俱乐部”能否让职业联赛的历
史和文化得到传承？如何传承？

相对于中性名的俱乐部的独
立性，企业冠名俱乐部难以摆脱
企业的束缚，对俱乐部的长治久
安不利，对于培养忠诚的球迷群
体更为不利，今天这个名字，明天
那个名字，如何聚拢俱乐部的坚
定支持者？俱乐部的财务状况与
企业联系太紧密，前景的不可预
知性让俱乐部不可能稳定，难以
建立长远的发展计划，这是职业
体育的大忌。

诚然，实施中性名会影响一
些投资足球企业的积极性，但是
俱乐部靠着一家企业的大腿苟
活，这本来就不是职业联赛发展
的真正方向。要打破这一僵局，
必须让俱乐部经营活起来，让俱
乐部有自己的生存能力，而不是
只靠着一家老板的输液。

那么，如何改变中国足球俱
乐部自身生存的问题？应该在广
告经营收入和电视转播这两大块
进行大的改革。这两大收益是当
今世界足坛几乎所有职业俱乐部
获得资金的主要来源，我们可以
跟着人家搞职业联赛，为什么不
在方式方法上也学用呢？

如果这个问题解决了，职业
俱乐部就有了自我造血的能力，
就能理直气壮地与企业冠名说

“不”，经营足球俱乐部也更有积
极性。当然，要做出这样的改革，
首先是足协进行自我改革，舍得
放下这块肥肉吗？


